// Сентеру ялаве. - 2009. - 12 августа (№ 64). - С. 2.

Паттара асанся: [Муркаш районёнчи Пасарман ялёнче суралса ўснё Совет Союзён Геройё Мешаков Илья Григорьевича асанса спорт амартавёсем иртни синчен] // Сёнтерў ялавё. - 2014. - 12 апрель (№ 27). - С. 6

Пирён паттăр ентешсем : [Муркаш районёнче суралса ўснё Совет Союзён Геройёсем синчен] // Сёнтерў ялавё. - 2014. - 8 май (№34). - С. 4 : сăн ўкерчёк.

Прокопьев, В. Ылтан çалтар: [Муркаш районёнчи Пасарман ялёнче суралса ўснё Совет Союзён Геройё И. Мешаков синчен] / Е. Ердукова; автор тата семье архивёнчи сан ўкерчёксем / В. Прокопьев // Сентерў ялаве. - 1970. - 9 мая - С. 2., 3.

Совет Союзён Геройёсем : [Муркаш районёнче суралса ўснё Совет Союзён Геройёсем синчен]. - (Палла ентешсем) // Сёнтерў ялавё. - 2014. - 12 февраль (№ 10). - С. 5.

Степанов, В. Каштах хушса каласшан... [Текст]: [Муркаш р-нёнчи Пасарман ялёнче суралса ўснё Совет Союзён Геройё Илья Григорьевич Мешаков синчен] / В. Степанов // Самраксен хасачё. - 2001. - 16 пуш.

Шапошников, Владислав Леонидович (редактор). Вёсен паттарлах тёслёхё вилёмсёр : [Муркаш районёнчен тухна паттарсем синчен] / В. Шапошников // Сентеру́ ялавё. - 2013. - 7 декабрь (№ 92). - С. 2.

Шапошников, Владислав Леонидович (редактор). Яланах пирён асра: [Муркаш районёнче суралса ўснё варса тата ёс паттарёсем синчен] / В. Шапошников // Сёнтерў ялавё: Муркаш район хасачё. - 2014. - 6 декабрь (№95). - С. 4: сан ўкерчёк. - (Декабрён 9-мёшё - Таван сёр-шыв паттарёсен кунё).

Ерагин, Е. Е. Илья Мешаков / Е. Е. Ерагин // Ерагин, Е. Е. Моргаушский край. – Моргауши, 1994. – С. 40-41.

Мешаков Илья Григорьевич // Моргаушский район: краткая энциклопедия. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2002. - C.~86 - 87.

Мешаков Илья Григорьевич (10.08.1924-12.10.1971) // Герои Советского Союза и полные кавалеры ордена Славы — уроженцы Чувашии [Изоматериал]. — Чебоксары, 2005.

Михайлов, В. М. Мешаков Илья Григорьевич / В. М. Михайлов // Краткая чувашская энциклопедия. — Чебоксары, 2001. — С. 269.

Михайлов, В. М. Мешаков Илья Григорьевич / В. М. Михайлов // Чувашская энциклопедия. — Чебоксары, 2009. — Т. 3: M-Ce. — С. 88.

Николаев, Антип. За южным Бугом: [за форсирование Южного Буга и подвиги, совершенные при захвате плацдарма на его правом берегу Мешакову Илье Григорьевичу присвоено звание Героя Советского Союза] / Антип Николаев // Наши земляки — Герои Советского Союза. — Чебоксары, 1980. — С. 241 — 245.

МБУК « ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА » МОРГАУШСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Информация для контактов:

Адрес:
42 95 30
Чувашская Республика
Моргаушский район
с. Моргауши
Красная площадь, 5

Телефон: (8 83541) 62-6-36 E-mail: mor-c-bib@yandex.ru

Часы работы: с 8 до 18 ч. В субботу с 8 до 17 ч.

Выходной день: Воскресенье

МБУК « ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА » МОРГАУШСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ



Haw semnak -

Герой Советского Союза

К 95-летию со дня рождения И. Г. Мешакова

с. Моргауши2019

НАШ ЗЕМЛЯК - ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО СОЮЗА



Мешаков Илья Григорьевич -

автоматчик роты автоматчиков 1292-го стрелкового полка (113-я стрелковая дивизия, 57-я армия, 3-й Украинский фронт), красноармеец.

Родился 10 августа 1924 года в деревне Басурманы ныне Моргаушского района Чувашии в семье крестьянина. Чуваш. В 1941 году окончил Орининскую сельскую школу. Работал в колхозе «Аврора».

В августе 1942 года был призван в Красную Армию Сундырским райвоенкоматом. Воевал на Западном, Югозападном, Степном, 2-м и 3-м Украинских фронтах. К весне 1944 года красноармеец Мешаков - автоматчик роты автоматчиков 1292-го стрелкового полка 113-й стрелковой дивизии. Особо отличился при форсировании реки Южный Буг.

В ночь на 25 марта 1944 года в составе первой группы красноармеец Мешаков преодолел реку Южный Буг в районе села Виноградный Сад (Доманевский район Николаевской области). Бойцы захватили участок берега и удерживали его до подкрепления. прибытия Мешаков участвовал в отражении 9 контратак противника, лично уничтожил несколько гитлеровцев. В наградном листе отмечалось: «...Действуя решительно и инициативно, выдвинувшись вперед, фланкирующим огнем своего автомата обеспечил успех всей захватил группы, разгромив немцев. траншеи и удержал их. Проявляя отвагу и

геройство, воодушевлял бойцов на подвиги с численно превосходящим противником в исключительно трудных условиях...».

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 3 июня 1944 года за образцовое выполнение заданий командования и проявленные мужество и героизм в боях с немецко-фашистскими захватчиками красноармейцу Мешакову Илье Григорьевичу присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда» (№ 5429).

В составе сводного полка 3-го Украинского фронта участвовал в Параде Победы. После войны был демобилизован.

Работал в городе Перово Московской области и без отрыва от производства окончил среднюю школу. Член ВКП(б)/КПСС с 1946 года. В 1951 году окончил.

Центральную комсомольскую школу при ЦК ВЛКСМ. Был на комсомольской и партийной работах: секретарь Моргаушского райкома ВЛКСМ, заведующий отделом, затем — секретарь Моргаушского райкома КПСС.

В 1954 году работал учителем в Моргаушской средней школе. В 1956 году заочно окончил Чувашский педагогический институт. Работал директором 8-летней школы в селе Ярабайкасы. Делегат Всесоюзного съезда учителей в 1968 году. Скончался 12 октября 1971 года после продолжительной и тяжелой болезни. Похоронен на сельском кладбище около села Акраово Моргаушского района.

Мешаков Илья Григорьевич награжден орденами Ленина, «Знак Почета», медалями, нагрудным знаком «Отличник народного просвещения».

Его имя увековечено в селе Моргауши на Аллее Героев, там же на здании школы установлена мемориальная доска.

Список литературы:

Белебенцев, Д. Герой, чаваш. Чи самракки... Кам вал? [Текст]: [Совет Союзён Геройё, Асла варса ветеранё Илья Мешаков синчен; Муркаш р-нёнчи Пасарман ялёнче сурална] / Д. Белебенцев // Самраксен хасачё. - 2001. - 23 нарас. - С. 1, 8. - Фот.

Белебенцев, Д. Твой сын стал Героем [Текст]: [О Герое Советского Союза И. Г. Мешакове] / Д. Белебенцев, А. Платонов // Молодёжный курьер. - 2004. - 26 ноября (№46). - С. б. - Фот.

Димитриева, Алевтина Геннадьевна (педагог). Паттара асанса [Текст]: [Муркаш районёнчи Пасарман ялёнче суралса ўснё Совет Союзён Геройне Мешаков Илья Григорьевича асанса спорт амартавёсем ирттерни синчен] / А. Димитриева // Сентерў ялавё: Муркаш район хасачё. - 2016. - 6 ака/апрель (№ 25). - С. 4. - (Спорт).

Ентешсем - Совет Союзён паттарёсем [Текст] : [Мешаков Илья Григорьевич, Орлов Федот Никитич, Осипов Александр Михайлович çинчен] // Танташ. - 2005. - 8 аван (№ 36). - С. 2.

Ердукова, È. Илья Григорьевич Мешаков: [Муркаш районёнчи Пасарман ялёнче суралса ўснё Совет Союзён Геройё И. Мешаков синчен] / Е. Ердукова; автор тата семье архивёнчи сан ўкерчёксем // Самраксен хасачё. - 1999. - 2 февралён (№12). - С. 4: фот.

Моисеев, Дмитрий. Парла шывран тухсанах фашистсене тёп тума ытканна: [Муркаш районёнчи Пасарман ялёнче суралса ўснё Совет Союзён Геройе И. Мешаков синчен] / Дмитрий Моисеев; автор тата семье архивёнчи сан ўкерчёксем // Самраксен хасачё. - 2012. - 14 аван (№ 36). - С. 6: фот.

Николаева, И. Асану касё иртнё: [Муркаш районёнчи Ярапайкассинчи вулавашра Илья Григорьевич Мешаков Совет Союзён Геройне халалласа асану касё иртни синчен] / И. Николаева // Хыпар. - 2009. - 15 сурла (№ 160/161). - С. 9.

Николаева, Наталия Николаевна (редактор). "Вёсен умёпе ахаль иртсе ан кайар" : [Муркашри ватам шкулта Совет Союзён Геройёсене Илья Мешаковпа Алексей Воробьева халаллана асану хамисем усни синчен] / Н. Николаева // Сёнтеру́ ялавё : Муркаш район хасачё. - 2015. - 11 февраль (№ 9). - С. 3 : сан у́керчёкёсем.

Паттар ентеш суралнаранпа - 85 сул : [Муркаш районёнчи Пасарман ялёнче суралса ўснё Совет Союзён Геройё Илья Григорьевич Мешаков суралнаранпа августан 10-мёшёнче 85 сул ситрё]. - (Пирён календарь)